

Le Président
du Conseil Exécutif de Martinique

2024-913

Fort-de-France, le 27 MAI 2024

M. Emmanuel MACRON
Président de la République
Palais de l'Élysée
55 Rue du Faubourg Saint-Honoré,
75008 Paris

Objet : *Evolutions structurelles du POSEI*

Monsieur le Président,

Vous avez fait de l'autonomie alimentaire un axe fort de votre politique pour les pays d'Outre-Mer. Vous faites ainsi du développement des filières végétales et animales de diversification, votre priorité. C'est également l'engagement de la Collectivité Territoriale de Martinique.

Le Gouvernement s'emploie à la mise en œuvre de cette politique, que vous avez rappelée et précisée lors de votre intervention devant le monde agricole des Outre-Mer à l'Élysée le 28 février 2024.

Les ministères de l'agriculture et de la souveraineté alimentaire et des Outre-Mer ont notifié aux DAAF des DROM, dans une lettre de cadrage du 16 avril 2024, la commande du Gouvernement pour une réflexion sur les modifications structurelles du POSEI à introduire.

Comme indiqué dans cette lettre de cadrage, « les évolutions de production constatées sont inférieures à l'attendu ». **À l'augmentation régulière des aides publiques répond une baisse de la production.** Cela démontre bien que l'augmentation des crédits, bien que nécessaire pour la diversification, ne saurait à elle seule corriger les insuffisances de production.

En ce sens, la Collectivité Territoriale de Martinique approuve la volonté gouvernementale de questionner les fondements et les modalités des mesures actuelles de soutien du POSEI.

Cette mission est confiée aux DAAF et à l'ODEADOM.

Pour de véritables débats constructifs et productifs, aucun interdit ne devrait être posé au préalable, tant il est nécessaire de réformer en profondeur le POSEI pour soutenir la production et les acteurs de la diversification.

Les rentes de situation établies de fait, en contradiction avec les objectifs d'augmentation du niveau de production global et pointées du doigt par la Cour des comptes (rapport du 2 juin 2023), sont à aborder dans un objectif d'optimisation des crédits disponibles.

Le cloisonnement des enveloppes par filière, l'inapplication du principe de fongibilité et leur corollaire les reliquats, sont des sujets qui devront être expertisés.

Le Gouvernement envisage la déconcentration du POSEI. Dans le même sens, je vous propose d'aller plus loin, vers une décentralisation du POSEI, afin de ramener l'élaboration des programmes au niveau le plus proche des réalités du terrain, dans le sens de l'article 3 du règlement cadre POSEI.

Le pilotage territorialisé du POSEI contribuera certainement au renforcement de l'intérêt pour l'Europe en Martinique, ainsi qu'une implication responsable de l'ensemble des acteurs agricoles locaux dans la définition de la trajectoire agricole de leur territoire.

Il y a lieu également de s'interroger sur l'efficacité réelle d'un dispositif de soutien au revenu qui impacte moins de 25 % des agriculteurs et éleveurs. La rigidité introduite avec le principe de l'adhésion à une OP pour le bénéfice du POSEI, s'avère plus vecteur d'exclusion que d'organisation.

La faiblesse de la production justifie que l'action publique recherche avant tout la remobilisation des producteurs, par des mesures innovantes telles que l'aide forfaitaire et la prise en compte de multiples formes d'organisation de producteurs ouvrant droit à l'aide au revenu.

Par ailleurs, le service de l'aide POSEI sur la seule base du volume commercialisé n'a pas démontré son efficacité à entraîner la production à la hausse. Cette modalité uniforme, ne prend pas en compte la diversité des systèmes ni non plus la nécessaire transition de notre agriculture vers plus de résilience.

En définitive, la démarche engagée par le Gouvernement, sous votre impulsion, si elle est menée à son terme, est de nature à favoriser un rebond rapide de la production de diversification.

La Collectivité Territoriale de Martinique soutient votre orientation pour une révision structurelle du POSEI.

Je vous prie de recevoir, Monsieur le Président, mes respectueuses salutations.

Serge Letchimy

Serge LETCHIMY

Président du Conseil Exécutif de Martinique



Serge LETCHIMY